













LDII. Hal ini disebabkan oleh perbedaan pandangan tentang ideologi yang mendasari gerakan LDII di masyarakat.

Ideologi LDII terbagi menjadi tiga, yaitu ideologi gerakan keagamaan, politik dan ekonomi. Ideologi gerakan keagamaan LDII merupakan aktivitas keagamaan LDII dalam rangka memurnikan agama Islam pada masyarakat yang dilakukan oleh bidang dakwah. Selain itu, prosesnya melibatkan bidang pengkaderan, bidang ke-LDII-an, dan bidang pengkajian ilmu pengetahuan. Secara umum kegiatan dakwah LDII dilakukan untuk menyesuaikan visi dan misi sebagai gerakan Islam dan keilmuan serta kemasyarakatan. Semua itu bagi jamaah LDII hanya bisa terwujud ketika urusan dunia dikorelasikan dengan kehidupan akhirat kelak, dengan cara berbuat amal saleh sebanyak-banyaknya sesuai dengan tuntunan al-Qur'an dan Hadis demi mendapatkan pahala dan mampu menghantarkan kepada kebahagiaan di dunia dan akhirat.

Sedangkan ideologi LDII yang bersifat politik yaitu LDII dalam melihat politik, kekuasaan ataupun negara, LDII meletakkannya sebagai produk dari dinamika sosial kemasyarakatan dan kebudayaan, yang kemudian dikenal sebagai gerakan dakwah. Bagi jamaah LDII, partai politik ataupun politik negara adalah sub-sistem dari gerakan dakwah. Dari sini terlihat bahwa hubungan antara LDII dengan partai politik tidak konsisten, selalu berubah dan tidak pernah bersifat struktural. Dengan kata lain LDII ditempatkan di atas basis yang lebih besar dan kultural dibandingkan dinamika politik kenegaraan. Dalam hal ini LDII cenderung bersikap pragmatis atau akomodatif dalam politik. Hal ini terlihat dalam hasil Rakernas pada tahun 2007 di Jakarta, LDII











Berbeda dengan Muhammadiyah, Wahidiyah dan NU lebih menyoroti konsep kepemimpinan dalam sistem negara yang ada pada LDII, berdasarkan ideologi LDII tampak ingin menjadikan Islam sebagai dasar negara Indonesia. Selain itu warga LDII berpendapat bahwa kaum muslimin dalam masalah persatuan atau pemisahan agama dan negara ini seharusnya tidak menjadikan sejarah sebagai ukuran kebenaran terakhir. Sedangkan Wahidiyah dan NU lebih ingin menjadikan Islam hanya sebagai pelengkap bagian dari pembangunan Negara Indonesia, yang instrumen utamanya adalah kepemimpinan yang adil dan amanah.

Dari penjelasan di atas, maka dapat dipahami bahwa di Kota Kediri terdapat respon yang akomodatif dan resistensif kelompok Islam seperti NU, Muhammadiyah dan Wahidiyah terhadap ideologi yang dimiliki oleh LDII baik ideologi sosial keagamaan, politik dan ekonominya, yang terkadang berbenturan antara satu dengan yang lain, karena berbeda prinsip dan karakter berpikir, dan pola gerakannya. Oleh karena itu penelitian ini memfokuskan pembahasannya mengenai "Respon Tokoh Masyarakat Kediri Terhadap Ideologi Lembaga Dakwah Islam Indonesia (LDII)".











Terhadap Perilaku Keagamaan Warga LDII di Jawa Timur”. Tesis ini menjelaskan tentang konsep keamiran dan jamaah di LDII di Jawa Timur.

4. Hartono Ahmad Jaiz (2005), dengan judul “Aliran dan Paham Sesat di Indonesia”. Buku ini berusaha menggambarkan secara menyeluruh tentang seluk beluk ajaran LDII dengan tujuan menyerang habis argumen LDII.
5. Mundir Thohir (2009), dengan judul buku “Islam Jama’ah dan LDII, Doktrin Islam Jama’ah dan Sosialisasinya Dalam Membentuk Kesalehan Warga LDII”. Dalam buku ini Mundir Thohir mengungkap perbedaan antara paham aliran Islam Jama’ah dan LDII sebagai organisasi dakwah.
6. Moh. Nuhriison (2009), dengan judul buku “Aliran-aliran/Faham Keagamaan dan Sufisme Perkotaan di Indonesia”. Dalam buku ini Nuhriison mengupas tentang paradigma baru LDII yang berkembang di beberapa daerah.
7. Hilmi Muhammadiyah (2012), disertasi dengan judul Pergulatan Komunitas Lembaga Dakwah Islam Indonesia Di Kediri Jawa Timur, Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu Politik Departemen Antropologi Program Studi Pascasarjana Universitas Indonesia. Disertasi ini membahas dinamika komunitas LDII dalam mempertahankan eksistensinya, melakukan transformasi serta melihat proses, pola dan strategi yang dikembangkan LDII dalam membangun relasi dengan masyarakat dan negara. Melalui teori strukturasi yang dikembangkan oleh Giddens yaitu *agency*; regionalisasi, reproduksi sosial dan globalisasi serta perspektif Foucault tentang kekuasaan.





















semacam ini peneliti gunakan pada kegiatan seseorang pada kehidupan sehari-harinya, misalnya; pengajian, shalat jama'ah, dan lain-lain.<sup>32</sup>

Sedangkan pertanyaan *ontologis* adalah bukan pertanyaan yang sifatnya sederhana, tetapi pertanyaan yang diajukan atas dasar keinginan untuk mengetahui hakikat sesuatu dengan jernih dan radikal. Pertanyaan semacam ini peneliti gunakan bukan hanya sekedar mengajukan pertanyaan tetapi lebih kepada memperkaya pertanyaan, sehingga untuk memahaminya penting diajukan pertanyaan-pertanyaan yang mendasar dan utuh, dan hal ini yang mendasari peneliti memilih kajian fenomenologis.<sup>33</sup>

Setelah data-data yang terkait tema penelitian ini terkumpul, peneliti mencoba mengelola dan menganalisa data-data tersebut dengan menggunakan model analisa fenomenologis yang bersifat *emik* dan *neotik*.<sup>34</sup> Fenomenologi secara harfiah berarti pelajaran mengenai gejala-gejala.<sup>35</sup> Fenomenologi dalam kajian agama dapat digunakan sebagai metode kerja.

<sup>32</sup> Al-Fayyadl, *Teologi Negative*, 63

<sup>33</sup> *Ibid.*, 64.

<sup>34</sup> Model analisis emik dan neotik adalah model analisis yang menggunakan suatu teori sebagai alat untuk mengungkapkan data. Dengan kata lain data lebih diprioritaskan untuk menentukan teori yang akan digunakan. Model analisa semacam ini lebih menekankan objektivikasi dibandingkan interpretasi yang bersifat subjektif. Nyoman Kutha Ratna, *Metodologi Penelitian: Kajian Budaya dan Ilmu Sosial Humaniora Pada Umumnya* (Yogyakarta; Pustaka Pelajar, 2010), 389-391. Sedangkan Noeng Muhadjir membagi *moral value* menjadi dua yaitu logik objektif (alur pikir yang rasional empiric dan *value free*) dan logik interpretatif (alur pikir yang rasional empiric dan menggunakan interpretasi atas fakta yang ada). Dalam logik interpretatif ini dibagi menjadi tiga etik (*moral value* yang menggunakan kriteria *right* dan *wrong* yang kriteria kebenaran berada di atas realitas kehidupan ini, sebagai cita ideal kehidupan dan *weltanschauung*), emik (*moral value* yang menggunakan kriteria *right* dan *wrong*, yang kriteria kebenarannya berada dalam pribadi masing-masing. Merupakan *personal value* yang bersifat intrinsik dan *personal*, serta *personal experience* dicari lewat representasi orang-orang terpilih), dan noetik (moral noetik adalah kebenaran moral *grass root*. Kebenaran moral noetik adalah kebenaran moral sadar dan bawah sadar kolektif). Noeng Muhadjir, *Metodologi Penelitian* (Yogyakarta: Rake Sarasin, 2011), Vol. VI, 167.

<sup>35</sup> Mariasusai Dhavamony, *Fenomenologi Agama*, Terj. Anggota IKAPI ( Yogyakarta: Kanisius, 1973), 6.













**BAB II** : Gerakan sosial keagamaan dan ideologi. Bab ini membahas tentang; pengertian gerakan sosial keagamaan, faktor kemunculan, dan tipologinya, serta pengertian ideologi, prinsip-prinsip, dan macam-macamnya.

**Bab III** : Dinamika pemikiran era awal Islam hingga era Nurhasan Ubaidah Lubis dan Lembaga Dakwah Islam Indonesia (LDII). Dalam bab ini dijelaskan tentang; sejarah, pemikiran era awal Islam hingga era Nurhasan Ubaidah Lubis, dan transformasi gerakan keagamaan LDII. Selain itu dibahas juga tentang ideologi LDII yang memuat: dinamika gerakan ideologi keagamaan LDII, dinamika politik LDII, dan dinamika ekonomi LDII. Bab ini juga sekaligus menjawab rumusan masalah yang pertama, dan kedua, juga sebagai acuan pada bab IV untuk membahas respon masyarakat Kediri terhadap ideologi LDII.

**Bab IV**: Merupakan bab pembahasan hasil penelitian. Dalam bab ini peneliti membahas dan menganalisa data yang telah dipaparkan sebelumnya. Bab ini juga membahas tentang respon tokoh masyarakat Kediri terhadap ideologi LDII, setelah mengetahui dinamika dalam LDII sebagaimana terdapat pada bab III. Bab ini sekaligus menjawab rumusan masalah yang ketiga.

**Bab V**: Penutup, yang berisi kesimpulan, implikasi teoritik, dan saran/rekomendasi.